

あなたと議会の情報ネットワーク

あおぞら21



7月定例会

令和元年8月30日

No.143

熊本・みまね町議会

地域防災計画の一部見直しで更なる防災強化を(7月会議)… 2

表紙:「一致団結」～夏だあ、祭りだあ、はじまりだあ～
第46回御船があっば祭り(8月11日)

地域防災計画の一部見直しで更なる防災強化を

7月会議を7月11日に開催し、専決4件、財産取得の変更契約1件、防災計画及び条例の一部改正2件、補正予算1件の議案等8件を審議採決した。

7月議会で決まったこと (7月11日)

議案号数	簡易議案名	概要	質疑・討論の有無	採決結果
報告9	専決処分の報告について	災害関連効果促進事業(木倉②)工事の変更契約	有	報告
報告10	専決処分の報告について	インター団地宅地耐震化推進滑動崩落対策施設(その2)工事の変更契約	無	報告
報告11	専決処分の報告について	玉虫住宅地区宅地耐震化推進滑動崩落対策施設(その2)工事の変更契約	無	報告
報告12	専決処分の報告について	令和元年度御船町一般会計補正予算(第3号) 災害復旧費にかかる補正予算 予算総額 歳入歳出 10,672,887千円	有	報告
議案13	財産の取得にかかる変更契約の締結について	小坂地区災害公営住宅の買取りによる財産取得変更契約	無	全会一致で可決
議案14	御船町地域防災計画の一部改正について	御船町地域防災計画の一部改正	有	全会一致で可決
議案15	災害弔慰金の支給等に関する条例の一部を改正する条例の制定について	災害弔慰金の支給等に関する法律等の改正に伴う改正	無	全会一致で可決
議案16	令和元年度御船町公共下水道事業特別会計補正予算(第2号)について	総務費等に係る補正予算 予算総額 歳入歳出 617,464千円	有	全会一致で可決

報告第9号

専決処分の報告について

田上忍議員 この工事は完了したのか。工事箇所の上部に民有地部分があると思うが、そこはどうなっているのか。
野口建設課長 町の災害復旧工事については終了している。

民有地については地権者で対応していただくことになる。

報告第12号

専決処分の報告について

井藤議員 6月30日の豪雨災害被害に対応する専決処分だが、進捗状況と工事終了の

めどは？

井上農業振興課長 現在5カ所、田代、上野、七滝、水越、滝尾地区から農道等の土砂撤去に伴う重機の借上要望が上がっている。2～3地区ではすでに着工されているが、それ以外の地区については二次



完了した木倉（宗心原）の災害復旧工事

被害の恐れもあることから状況を見ている。

野口課長 川角間所線の今回の被害についてはすでに対応済みだが、今後一体的に改善を検討をしていきたい。

宮川議員 農地災害状況はどうなっているか。県と協議をしながら対応しなければならない部分があるということだが協議は進展しているか。農家の負担が軽減できるように進めていただきたい。また、この専決以外で災害はあったのか。

井上課長 7月9日現在、農地28件、農業用施設17件、計の45件となっており、現在まで15件の現地確認を終了している。工事竣工後に、再被災した箇所については、他町でも同様な事例が多発していることから、県に対して早急な答えを求めていきたい。農家の負担軽減についても県と協議を行っていきたい。

野口課長 今回の専決以外にも路肩の崩壊等の被害が7件、河川について護岸の崩壊が2

件あるが、いずれも大きな被害ではない。

議案第14号 御船町地域防災計画の一部改正について

指定避難所は このままでいいのか

井藤議員 指定避難所への避難が難しい方々、指定避難所への避難に危険が伴う方々に対して何か配慮を考えているのか。新たな指定避難所も検討すべきではないか。

藤野総務課長 指定避難所への避難より自主避難所や自宅等が安全な場合はそちらに避難していただくことになる。早めの避難を心がけていただきたい。新たな指定避難所については今後検討していきたい。

増田議員 滝尾小学校が指定避難所になっているが、避難所としては不適切。大至急検討を。また避難者の避難状況等はどのように把握しているのか。

藤野課長 滝尾小学校は条件付きで指定避難所としているが、今後新たな避難所を検討していかなければならない。要避難者については区長、民生委員の方々と連絡を取り合って把握している。

中城議員 豪雨災害等の避難勧告における避難では、原則避難者に対して食料等の物資支給を行っていない。しかし、人によっては避難用の物資を持って避難できない人もいる。そのような人々に対しては何らかの手当が必要ではないか。

藤野課長 避難される方においては、一人一人が防災意識を持ちながら避難されるということになるが、要支援者の方々に関しては、地域コミュニティの中で支援していただきたい。また避難所の常備品に関しては、今後検討していきたい。

田上議員 町民憩の家は洪水災害の避難所としては不向きとなっているが、大雨洪水警報の際の避難所としたのはなぜか。見直すべきではないか。

藤野課長 土砂災害の情報も出ていたので避難所としたが、今後運用を見直すこともある。

福永議員 避難所の鍵の管理はどうなっているか。

藤野課長 現在、避難所が学校や公民館分館であった場合は、学校長や分館長が鍵の管理をしているが、今後予備の鍵を町で管理して町の職員で避難所がすぐ開設できるようにしていく。

防災行政無線の課題は

宮川議員 防災行政無線にはどのような問題点があると認



河川改修が待たれる矢形川

識し、どのような対策を取るのか。

藤野課長 どこまで情報が町民に届いたのかなというのが一つ課題。これはもう一度検証をする必要がある。

宮川議員 防災行政無線の屋外拡声器は室内にいたとなかなか聞き取りにくい。登録制メール等の対策がされていると思うが現状はどうか。

藤野課長 防災行政無線の補完的な機能として、5点ほど皆様方をお願いをしている。

- ①放送をもう一度確認したい場合は「096-281-1721」に電話すると同じ内容を聞き取ることが出来る。
- ②登録制メールサービスに登

録しておく防災行政情報が携帯等の端末に発信される。

- ③エリアメール、緊急速報メールで緊急情報をメール配信している。
- ④ホームページにも防災情報を掲載している。
- ⑤県の防災メールに登録しておく気象情報や防災情報が携帯の端末に配信される。これらの機能の活用をお願いしたい。

また、登録制メールの登録者数だが、現在、134名で登録がなかなか進んでいない。今後、区長、消防団、広報等を通じながら、極力このようなメールサービスを登録して

いただくよう推進を図っていききたい。

岩永議員 耳の不自由な方に対する防災行政無線戸別受信機は設置したのか。

藤野課長 2件そのようなケースが有り、1件は設置済み、あと1件はまだ申請が出ていないので、申請があり次第すぐに取り付けができる。

洪水災害の対応は

田上忍議員 洪水対策の抜本策である河川改修についてなにか検討していくのか。

藤木町長 河川改修は下流からやっていく必要があり、現在矢形川の下流部分である加勢川を行っている。上流部分を掘削すると川の水が逆流するのでできない。加勢川の改修が矢形川下流部分のところまでかかってきたら矢形川の改修に取りかかれるよう国土交通省とも協議を続けている。

福永議員 洪水のハザードマップの浸水想定区域に内水被害の想定も含まれているのか。

藤野課長 含まれていない。

防災行政無線の内容をもう一度確認したいときは？

☎ 281-1721

役場から放送された防災行政無線放送を聞き逃しても、電話で確認できます。

御船町登録制メールサービス

町からの防災情報やお知らせを、メールで受取ることができます。



QRコード

福永議員 町内中心部では水田だったところの住宅開発等が進み内水被害が深刻化、恒常化している。将来的にもさらなる被害の深刻化が懸念されるがどう考えるか。

藤野課長 内水被害については深刻な状況になっている。町としても状況を把握しながら、場所を地図に落としながら、今後防災計画の中に入れていければと思っている。今後は、浸水被害の軽減に向けた排水路の整備、雨水処理施設、開発の場合は調整池等を造りながら整備を進めていくことになる。河川改修するのが一番の解決策になるが、町としてできる排水対策についても考えていく必要がある。

消防団の装備と体制は

森田議員 消防団第3分団は団員数ゼロになっているがどういうことか。

藤野課長 第3分団は機能別消防団員で対応しているので

団員数はゼロになっている。

森田議員 消防団装備について防災計画に載せる必要があるのではないか。また水防倉庫等の計画はどうなっているのか。

藤野課長 消防団の装備は当然必要なものなので、防災計画の中に入れ込むという形になる。現在、消防団のポンプと積載車の設備は入れているが、ほかの詳細な資機材については、今後また掲載していく。

野口課長 水防倉庫、資機材等の配置については、水防計画書の中にある。御船川左岸側の水防倉庫は一丁目の御船分館の敷地の一角にプレハブの倉庫を設けて水防資機材を入れている。

災害関連情報が見にくい

井藤議員 町ホームページ上の災害関連情報が見にくいしわかりにくい。改善が必要ではないか。避難所については、災害種別で分けてあるが、避

難所ごとにどの災害の避難所か、などという表記があるのか。

藤野課長 ホームページについては、皆さんに見やすい、わかりやすいホームページ作成を行っていきたい。避難所に災害種別の表示を行っていないので今後行っていきたい。

議案第16号

令和元年度御船町公共下水道事業特別会計補正予算（第2号）について

福本議員 快適な職場環境の提供を促進するためにも衛生管理責任者及び衛生管理者があるが、今は誰か。

藤野課長 御船町職員衛生管理責任者は副町長を充てることになっている。

衛生管理者については、保健師の資格を持っている職員が該当するので、その中から課長、係長を充てている。



災害時に必要な物資（スコップ、一輪車、土嚢など）が収納されている水防倉庫（落合）

かがやく



つなぐ力

私は、中学生からバレーボールに携わっています。バレーボールという競技は、ボールを落とさずにつなぐスポーツです。決してひとりではできません。チームメイトと共に力を合わせ、次にボールに触れるチームメイトや相手に思いをめぐらせ、勇気を持って、あきらめずボールを追いかけてつなぎ、皆でつながった時に生まれる力があります。人と人のつながりを大切にすることで、家族・職場・地域社会をつなぎ、知恵を出し合うことで町全体へとつながり、笑顔あふれる町に



陣 坂本博文さん



なると思っています。「つなぐ力」これが、私がバレーボールという競技で学んだことです。このことを、バレーボールという競技から、未来ある子ども達につなげたいと思います。最後にになりますが、町バレーボール協会としましても、「つなぐ力」に取り組んでいきますので、行政・議会に対し、ご支援できればと思います。

議会の予定9月

6日	全員協議会 産業厚生常任委員会 議会広報編集特別委員会
12日～20日	議会(予定)
13日	金婚夫婦表彰式
25日	町村議会広報研修 (全国議長会主催)

編集後記

暦の上では立秋を過ぎましたが、毎日暑い日が続いています。熱中症も昨年より多くの人が救急搬送されていると聞きますが、水分補給を行う体調には十分気を付けてください。

8月は、地域でもいろいろな祭りが開催されていますが、「御船があゝつば祭り」も8月11日に開催されました。総踊りの参加者は昨年より少し少なかったものの、町内外からたくさんのお客様で交通渋滞を起こすような賑わいでした。

花火も昨年までの業者と違い、今年は音楽が流れる中での花火大会になりました。さて、7月27日に開催した議会報告会には、たくさんの方の参加をいただきありがとうございました。質問等は、取りまとめを急ぎ出来るだけ早く報告するよう準備をしています。

また8月の議会では、岩田議員の死去に伴い、7月12日に藤川氏が繰り上げ当選されていましたが、議席等の決定ができていなかったため、議席・常任委員会・特別委員会等が議決されました。今後もよろしく願います。 森田優二

議会広報編集特別委員会

- 発行責任者 | 池田 浩二
- 委員長 | 井藤はづき
- 副委員長 | 田上 忍
- 委員 | 藤川 博和
- 委員 | 福永 啓
- 委員 | 森田 優二
- 委員 | 田上 英司